

Grupos económicos:

# Los 36 "de la fama"

**C**UANDO en un mapa encontramos la denominación "Archipiélago de..." sabemos que se trata de un grupo de islas, representado por la más grande o conocida, y que generalmente sus nombres individuales sólo conoceremos cuando alguno de ellas sea escenario de un fenómeno natural o motivo de algún conflicto limítrofe.

En cambio, en el *Mapa de la Extrema Riqueza*, libro de reciente aparición, su autor, el profesor del Instituto de Sociología de la Universidad Católica, Fernando Dahse, nos presenta el archipiélago de los grupos económicos existentes actualmente en Chile, con nombres, apellidos, pelos y señales. Además, incluye un ranking de las 250 empresas privadas más grandes de Chile.

Como todos saben, el tema de los grupos económicos y la presunta formación de algunos de ellos en el último sexenio, ha sido más que frecuente en el último tiempo, tratado tanto en los medios de comunicación, como por el público en general.

Fernando Dahse, que estudió Economía en la Universidad Católica de Chile y Sociología en Loyola, aclara en la introducción de su libro: "El objetivo de esta investigación es someter a prueba la hipótesis central, ampliamente difundida, que sostiene que en el período histórico que comenzara en septiembre de 1973 se ha producido una fuerte concentración de la propiedad y gestión de las empresas privadas, en la casi totalidad de los sectores de la actividad económica nacional". Esta hipótesis, como es natural, ha generado encendidos debates y polémicas entre quienes denuncian la concentración de poder económico en pocas manos como un factor negativo dentro del desarrollo del país, y quienes defienden a los grupos, precisamente atribuyéndoles la gran responsabilidad de ser los que están gestionando dicho desarrollo. Para las personas de una cierta edad, de todo esto no hay "nada nuevo bajo el sol".

También están quienes sostienen que es falso señalar que los grupos se han formado dentro de este Gobierno, pues han existido siempre; quienes acusan al Estado de ser, a través de una serie de medidas económicas, el principal gestor en la formación de los grupos; y los que opinan

que una economía de mercado, como la que se intenta aplicar en nuestro país, trae la concentración de capital y poder en pocas manos, como una consecuencia inevitable, por el simple efecto de la competencia. En fin, opiniones no faltan.

Fernando Dahse asegura en su *Mapa de la Extrema Riqueza* que "no es nuestra intención denunciar desde un punto de vista ético el actual proceso de desarrollo chileno, sino más bien demostrar la hipótesis de que las acciones del Estado en la mayoría de los planes de la vida social han favorecido la concentración aliada".

## Concentración y sus causas

Al margen de los comentarios que la obra de Dahse pueda suscitar, es necesario reconocer que, por lo menos, algunos datos que proporciona pueden resul-

tar "explosivos". Por ejemplo, cuando dice que "sólo cinco grupos económicos controlan el 36% de las 250 mayores empresas y el 53% del patrimonio de éstas", para añadir: "Lo que más llama la atención es que las 214 empresas privadas con capitales nacionales (de las mismas 250) son gestionadas por no más de 80 personas".

En el capítulo "Los Grupos Económicos y el Mercado de Capitales", el autor sostiene que "no cabe duda que el control que han logrado ejercer los grupos económicos sobre aquél (mercado de capitales) y especialmente sobre el mercado financiero explica en gran medida el espectacular incremento de la concentración de capitales en estos últimos años"; y da algunos antecedentes para reafirmar su hipótesis: "La banca privada, en la actualidad, es controlada por no más de 50 personas naturales"; y luego agrega: "Los mayores grupos económicos nacionales habían logrado controlar a diciembre de 1978, once bancos cuyos patrimonios ascendían a US\$ 346,72 millones, representando el 44,59% del patrimonio bancario total y el 82,2% del patrimonio bancario privado".

Cuando se refiere al control del crédito, asegura que los bancos de los grupos controlaban en diciembre de 1978 el 60,5% de éste, mientras que los del Estado lo hacían en el 28,5% del mismo.

El autor señala en el comienzo de su libro varios puntos sobre los cuales desarrolla posteriormente su análisis, partiendo de la hipótesis de que el modelo económico que se aplica en el país para orientar las actividades públicas y privadas "sería la expresión de los intereses del reducido grupo de empresarios que hoy día controlan gran parte de la actividad económica privada".

Con referencia a las medidas adoptadas por el Estado, que permitirían esta concentración de actividad y poder, sostiene Dahse que las más decisivas han sido la fuerte contracción del ingreso real de los asalariados; fuerte incremento de la productividad de los trabajadores, acentuada en el temor de perder sus ocupaciones; el traslado "subsidiado de recursos económicos del Estado a los sectores empresariales mencionados a través del proceso de privatización de la economía"; la licitación de los bancos de pro-



Libro que ya provoca polémicas y reacciones poco académicas.

## Los 36 "de la fama" [artículo] M. Eugenia de la Jara.

**AUTORÍA**

Jara, M. Eugenia de la

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los 36 "de la fama" [artículo] M. Eugenia de la Jara. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)